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I.  歡迎詞   

召集人歡迎與會者出席改善置樂橋設施工作小組（下稱「工作小

組」）第三次會議。  

 

  

II.  通過上次會議記錄   

2.  與會者一致通過第二次會議的會議記錄。   

  

III.  續議事項   

(A)  人流管制   

3.  運輸署劉家健先生表示，運輸署已於 2017 年 8 月 14 日提交書面

回應（見附件一）。署方建議在置樂橋兩端的升降機出入口（橋面及

地面）加劃排隊線，提醒市民於升降機門外的中間位置排隊，而升降

機內的人士可於兩旁離開。  

 

  

4.  路政署廖興華先生表示，人流管制並非路政署的工作範疇。就增

設排隊標示方面，署方較早前收到運輸署的設計方案，並會積極配合

其工作。  

 

  

5.  召集人及多名小組成員先後發表意見，內容綜述如下；   

(a)  表示香港鐵路有限公司（下稱「港鐵」）的排隊標示均是預留中

間位置予車廂乘客離開，其他乘客則於兩旁等候上車，而署方的

設計則與港鐵相反，故他要求署方解釋其設計理念；  

 

(b)  詢問此項工程的施工日期、劃線方法及日後的維修保養責任，並

請署方交代有否參考港鐵管理人流的方法、；  

 

(c)  表示排隊標示僅設在升降機外的地面，升降機內的使用者未必能

作出配合；  

 

(d)  建議於升降機內貼上勸喻字句，教育市民讓有需要人士優先使用

升降機；  

 

(e)  建議署方張貼告示，教育市民根據地上的標記排隊，並建議署方

於兆安苑行人天橋（下稱「兆安橋」）加劃排隊線；以及  

 

(f)  建議有關告示應該圖文並茂，以便長者理解。   

  

6.  運輸署劉先生綜合回應如下：   

(a)  表示排隊標示是特別為置樂橋而設計。由於置樂橋兩端各有兩台

升降機，獨立的排隊線未必能有效控制人流，故署方安排居民在

中間位置排隊，以便居民等候及較快到達的升降機；  

 

(b)  表示如各小組成員不反對此設計，署方會向路政署發出施工紙，

路政署會就其人手和資源等安排施工日期；  

 

(c)  表示該排隊標示將以油漆劃上，署方日後會檢討其運作及作出調

整。如地線出現褪色等情況，則由路政署進行保養；以及  

 

(d)  表示署方備悉各小組成員的意見，惟署方需與其他部門探討張貼

告示的可行性。  
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7.  有小組成員再次詢問運輸署可否在兆安橋的橋面及地面加劃排

隊線。  

 

  

8.  運輸署劉先生回應表示，他將於會後與當區議員商討有關安排。  

  

9.  召集人建議續議此項議題，並請運輸署和路政署盡快落實有關工

程。  

運輸署、路政署  

  

(B)  改善置樂橋的環境衞生及清潔   

10.  路政署廖先生表示，路政署負責置樂橋的結構保養工作，並會每

天清潔該行人天橋升降機內的扶手、按鍵及門，以及每兩星期清

洗該橋面，以保持其結構的狀態良好。食物環境衞生署（下稱「食

環署」）則負責進行日常清理及定點清洗，包括橋上的垃圾、便

溺及嘔吐物等，以保持環境衛生。  

 

  

11.  食環署林燕菁女士表示沒有補充。   

  

12.  召集人建議刪除此項議題。  秘書處  

  

(C)  要求盡速加建扶手電梯及其他有效的改善措施   

13.  召集人表示，運輸及房屋局（下稱「運房局」）已於 2017 年 8

月 1 日提交書面回應（見附件二）。  

 

  

14.  運輸署劉先生表示，署方於本年 7 月 27 日於置樂橋點算人流。

據調查結果，置樂橋最繁忙的時段是早上 9 時 15 分至 10 時 15 分，

期間雙向人流約 1,400 人次，低於加設扶手電梯的一般要求。此外，

當日其中一部升降機（安定邨方向）曾出現故障，而且有濛濛細雨，

加上正值暑假，故署方認為該次調查未必可作參考，並計劃於九月底

再次進行人流統計。  

 

  

15.  路政署廖先生表示，此議題並不屬於署方的工作範疇，因此他對

是項議題沒有補充。  

 

  

16.  召集人及多名小組成員先後發表意見，內容綜述如下；   

(a)  表示運輸署點算人流的日子正值暑假，而且當日其中一部升降機

出現故障，減少途人使用該天橋的意欲，故此有關數據未能作準； 

 

(b)  建議署方在九月底再次進行人流調查，包括晴天及雨天；   

(c)  表示輪椅、手推車及嬰兒車會佔用升降機大部分位置，因此署方

點算人流時須納入此項因素；   

 

(d)  要求運輸署提供輪椅、手推車、單車及嬰兒車使用者的數據，並

詢問署方九月份進行人流調查的次數；以及  

 

(e)  詢問運輸署行人天橋是否必須每小時達 3,000 人次才可加設扶手

電梯。  
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17.  運輸署劉先生回應表示，據有關調查結果，早上最繁忙時段共有

122 人次使用手推車、嬰兒車則有 17 人次、一名單車使者以及七名輪

椅使用者。此外，署方備悉小組成員建議在九月份分別於雨天及晴天

進行人流調查的意見。  

 

  

18.  召集人請運輸署於下次會議運輸署提交人流數據，並建議續議此

項議題。  

運輸署  

  

(D)  升降機的維修及保養   

19.  召集人表示，環境保護署（下稱「環保署」）已於 2017 年 8 月

4 日提交書面回應（見附件三）。環保署指如維修保養工程不涉及橋

面部分，則不屬於建築噪音許可證的規管範疇。  

 

  

20.  機電工程署（下稱「機電署」）李家俊先生表示，由於承辦商的

工作人員多於日間開始工作，若置樂橋的升降機改於晚上進行維修保

養，承辦商擔心其工作人員的工時過長，而且晚間光線不足，承辦商

需額外準備燈具，以進行檢查工作。因此，承辦商對於在晚上進行例

行維修保養的建議有保留。此外，承辦商建議有關升降機的例行維修

保養可由現時逢星期三及星期六下午，改為每兩星期進行一次，並提

議於星期六上午進行，以減低對居民的影響，而此例行檢查的頻率比

法例規定的每月一次為高。  

 

  

21.  多名小組成員先後發表意見，內容綜述如下；   

(a)  表示置樂橋升降機現時每周進行例行檢查，但故障次數依然頻

繁，他請署方解釋這是否與機件老化有關，並查詢署方清潔升降

機井道的方法；  

 

(b)  要求機電署交代例行保養和緊急維修的安排，並指出居民無法分

辨升降機停用的原因；  

 

(c)  表示承辦商以光線不足為由而不願提供晚間維修服務，難以令人

信服，因承辦商只要提供額外資源便能解決此問題。另外，星期

六上午是人流較多的時段，署方不宜改於上述時段進行維修保

養；  

 

(d)  要求署方交代承辦商星期六的人手安排；   

(e)  要求署方提供置樂橋過去的故障原因及例行維修保養的次數，並

詢問隔周檢查會否影響升降機的運作；以及  

 

(f)  認為燈光問題對升降機的維修保養影響不大。   

  

22.  召集人表示，機電署在擬定例行維修保養的時間前，應參考運輸

署的人流調查數據。此外，他希望署方重新考慮於晚上 7 時左右進行

維修保養的建議，並要求機電署提供有關升降機最近三個月的故障資

料。  
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23.  機電署李先生綜合回應如下：   

(a)  表示會與路政署商討清潔升降機井道的安排；   

(b)  表示根據建築署的指引，政府管理的升降機必須每周進行一次檢

查；  

 

(c)  表示同意市民難以區分例行保養和緊急維修。故此，承辦商建議

每周檢查改為隔周檢查，每次維修其中一台升降機，並簡單檢測

另一台升降機，減少整體的停機時間，方便居民出入；  

 

(d)  表示升降機維修業界人手緊絀，惟他會繼續與承辦商溝通，檢視

晚間或其他時段進行例行維修的可行性；以及  

 

(e)  表示他將於會後提交最近三個月的升降機的維修紀錄予各小組

成員參考。  

 

  

24.  有小組成員建議機電署加強檢查兆安橋的升降機。   

  

25.  有小組成員要求署方於下次會議提供每台升降機的維修及保養

次數，並列明其故障日期和時間，以便各小組成員參考。  

 

  

26.  召集人請運輸署稍後提供置樂橋的人流數據予小組成員參考，並

建議續議此項議題，待機電署提交有關數據後，再就有關升降機的維

修保養進行討論。   

運輸署、機電署  

  

(E)  檢討行人天橋新增無障礙設施的政策指引   

27.  召集人表示，運房局已於 2017 年 8 月 1 日提交書面回應（見附

件一）。  

 

  

28.  運輸署劉先生表示，根據《運輸策劃及設計手冊》，若行人天橋

已設有樓梯及斜道或升降機，其雙向人流需達到每小時至少 3,000 人

次才可考慮加建扶手電梯，而無障礙設施的政策由路政署負責。  

 

  

29.  路政署廖先生表示，由於置樂橋已設有升降機，故該橋並未納入

署方的無障礙設施工程項目，而檢討有關政策指引則不屬於署方的工

作範疇。  

 

  

30.  有小組成員詢問《運輸策劃及設計手冊》的訂立日期，並認為現

時本港人口日漸老化，擔心該手冊未能與時並進。此外，他要求運輸

署交代政府管理的行人天橋中有否最繁忙一小時人流不足 3,000 人次

卻獲增設扶手電梯的例子。  

 

  

31.  有小組成員表示，上屆政府推行「人人暢道通行」計劃，於各區

的部分行人天橋加建升降機。如現屆政府再次推行類似計劃，《運輸

策劃及設計手冊》的限制會否獲得豁免。  

 

  

32.  運輸署劉先生綜合回應如下：   
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屯門區議會秘書處  

日期： 2017 年 10 月 4 日  

檔案：HAD TMDC/13/35/TTC/11（ 16-17）

(a) 表示由政府管理的行人天橋均會根據《運輸策劃及設計手冊》的

準則而釐定是否合適加設扶手電梯；

(b) 表示暫時未能提供《運輸策劃及設計手冊》的訂立日期，惟政府

會適時檢討及修改有關手冊；

(c) 表示部分私人管理的行人天橋或會因不同因素而加設扶手電

梯，而他將於會後補充政府管理的行人天橋中有否人流不足

3,000 人次卻裝設扶手電梯的例子；以及

(d) 表示運輸署對「人人暢道通行」政策沒有補充。

33. 召集人請運輸署於會後補充委員要求的資料，並認為當局已知悉

區議會要求檢討有關指引的訴求，故建議刪除此項議題。若小組成員

日後有其他意見，可於其他事項中提出。

秘書處

IV. 其他事項

34. 既無其他事項，召集人宣佈會議結束。

V. 下次開會日期

35. 會議於上午 11 時 02 分結束。下次會議日期待定。



〈附件一〉



〈附件二〉





〈附件三〉




